

NEDO

# 地中熱利用システムのコスト低減を

## 新方式TRT技術規格化へ NEDOの委託事業

北海道大学大学院工学研究院の長野克則教授を代表研究者とする北大の研究チームは、地中熱利用システム(GSHP)のコスト低減に資する簡易型の熱応答試験(TRT)の実証試験を今春から始めた。北海道・山梨、広島の3カ所の試験地で、国内では前例のない大深度300mのボアホール(掘削孔)型地中熱交換器(BHE)を構築し、GSHPの設計を最適化するための見かけ熱伝導率の推定・評価技術や、簡易TRT技術の規格化を目指す。深度300mのBHEは少ない土地面積で大きな熱交換量を得られるため、特に都市部での大規模なGSHPシステムに有効性が高い。大深度BHEを利用しGSHPの低コスト化を目指した同実証試験の成果が、国内でのZEB普及に向けた要素技術となり得る可能性がある。



長野 克則 教授

### 北大、研究チームが実証試験

2011年3月に発生

(NEDO)の委託事業

産業技術総合開発機構

取りまとめる。

今回の実証試験は20

20年度の同委託事業実

施体制として昨夏にNE

DOが決定した「見かけ

GSHPの設計・施工

時には、BHEの最適

長さや施工本数を導き出

すためTRTを実施し、

は同簡易TRT技術を規

00m前後のBHEでは

格化し、GSHP導入時

なく、300mという大

地盤の見かけ熱伝導率を

推定する。一般的なTR

TではBHEに対し一定

時間循環させ、経過時間

は、作業時間短縮と運搬

や設置、運転管理、データ

の対数に対する水温上昇

の温度勾配から地盤の平

均的な有効熱伝導率を推

定する。この方法ではお

むね100~200万

円の費用を要するため、

初期費用面で重しとなっ

ている。北大の研究チー

ムが開発した新方式のTR

Tは、加熱量を変化さ

地中熱を活用した熱利用技術の開発にも近年関心が高まっている。

長野教授が主導する実証試験は新エネルギー・動計画としてNEDOが

データを収集する。傾向

を分析して国内での規格化に生かす。

一方、発熱ワイヤーと

温度センサーをU字管

に挿入、同ワイヤーに

温度センサーをU字管

せん新開発のTRT装置とAI(人工知能)を搭載する解析システムを適用することで、深度30

0mのBHEにも対応可能かつ最短12時間ほどで

地盤の有効熱伝導率を推定するもの。試験に要す

る時間の大軒な短縮によ

りTRT費用の削減が可

能となる。

一方、発熱ワイヤーと

温度センサーをU字管

に挿入、同ワイヤーに

温度センサーをU字管